



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58
www.venceremos.cu

Viernes 11 de diciembre de 2020
Año 62 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 20 centavos.
Año LVIII. No. 20. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Aumentan contagios por COVID-19 en la provincia

• Es imperativo el uso del nasobuco y el cumplimiento de los protocolos médicos para evitar el auge de la enfermedad. Los viajeros y familiares o receptores tienen la obligación de cumplir el aislamiento de cuarentena hasta descartar por PCR padecer el SARS-CoV-2

Con la detección de 14 nuevos positivos al SARS-CoV-2 en esta semana, Guantánamo acumula 20 pacientes activos contagiados por la COVID-19, situación que exige extremar las medidas de prevención y control desde el barrio, los centros laborales y sitios públicos para evitar complicaciones en el actual escenario, alerta la Dirección provincial de Salud Pública.

Roílder Romero Frómata, máximo dirigente de Salud en el territorio, informó en reunión del Grupo Temporal provincial de Enfrentamiento al nuevo coronavirus, que la ciudad de Guaso es la de mayor complejidad, con 16 controles de foco, siete de ellos, de transmisión autóctona por irresponsabilidad ciudadana, y ejemplificó el caso de la señora de Los Coquitos del Jaibo, fuente de transmisión a tres de las personas confirmadas recientemente.

El resto de los portadores del SARS-CoV-2 pertenecen a Caimanera (3), Baracoa (2), y Manuel Tames (1). Se vigilan 415 contactos directos, quienes cumplen cuarentena en los domicilios, con supervisión del Equipo Básico de Salud y de autoridades policiales, pues en los cuadrantes donde residen esas familias se restringió temporalmente el movimiento, en espera de los resultados de PCR en Tiempo Real.

Romero Frómata, alertó sobre el alza actual de Infecciones Respiratorias Agudas (más de mil atendidos en hospitales, policlínicos y áreas de Salud), lo cual demanda extremar cuidados. Anunció que se restablecieron los centros de ais-



La restricción de movimiento en las áreas afectadas forma parte de las medidas para evitar la propagación de la letal pandemia.

lamiento y de atención a sospechosos en Baracoa y Guantánamo. En este último municipio funciona el Puesto Médico Militar, el Hotel Villa Trópico, Villa Santamaría y el Campamento Daniel Llosas Preval.

Al cierre de esta edición se cuantificaban en Guantánamo 327 viajeros procedentes de México, Haití, EE. UU., España, Francia, Holanda, Bahamas, Panamá, Alemania y República Dominicana, todos bajo observación

mientras llega el resultado del segundo examen (PCR) que los confirme libres del virus.

En total suman 79 los guantanameros afectados por la COVID-19 desde que empezó la epidemia, 51 de ellos con fuente de infección en el exterior, mientras las muestras sometidas a PCR en Santiago de Cuba ascienden a 10 mil 206.

Caimanera continuará bajo restricción por el momento -precisó Romero Frómata- y alertó a la ciudadanía que debe usar el nasobuco de manera permanente y ser responsable en el cumplimiento de los pro-

tolos médicos, para evitar el contagio y la propagación de la letal enfermedad.

Advirtió que seguirán llegando ciudadanos de provincias y del extranjero, lo cual demanda mayor seriedad en las pesquisas médicas, prontitud en la atención al viajero y control por parte de las fuerzas del orden para penalizar con rigor a todo aquel que viole los protocolos y ponga en peligro la vida propia y la ajena.

• Dairon MARTÍNEZ TEJEDA
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Zafra 2020-2021

Muele Argeo Martínez

Guantánamo, con Argeo Martínez, su único central, se incorporó a la zafra azucarera 2020-2021, durante la cual en 146 días de operaciones deberá moler 315 mil toneladas de caña y producir más de 25 mil toneladas de crudo, propósito que exige eficiencia agroindustrial, de la cual dependerá cumplir el plan, objetivo pendiente desde el último lustro.

En declaraciones a *Venceremos*, Ramiro Rodríguez Pérez, director de la Empresa Azucarera, puntualizó que, a pesar del inicio tardío de la zafra, lo cual provocó envejecimiento de la caña cortada y



El montaje de una nueva ensacadora tributará al eficiente proceso de envasado, transportación y comercialización del crudo.

otros contratiempos, el ingenio comenzó moliendo al 74 por ciento de la norma operacional.

Alcanzar rendimiento industrial superior a 11 (toneladas de azúcar por cada 100 de caña triturada) se inscribe en los propósitos por la eficiencia, y aprovechar como mínimo el 70 por ciento de la capacidad instalada en cada jornada de molienda.

A esos compromisos se suma la incorporación a los cortes mecanizado y manual de 12 combinadas y 910 macheteros que, en conjunto, deben garantizar la entrega diaria al ingenio.

El cumplimiento de la zafra será decisivo para el buen desenvolvimiento de esa actividad económica, que, además de azúcar aporta derivados muy cotizados como alcoholes, mieles, levadura, alimento animal y rones. (Mas información en página 5)

• Julio César CUBA LABAUT
Foto Leonel ESCALONA

Nuevas medidas de Planificación Física para viviendas

La dirección provincial de Planificación Física (DPPF) en Guantánamo pone en vigor, a partir del próximo 19 de diciembre, nuevas medidas que flexibilizarán los trámites para la actualización e inscripción del Título de Propiedad de la Vivienda y para la solicitud de las licencias de construcción, por las personas naturales, es decir, la población.

Yuniesky Azahares Mauser, especialista en Urbanismo y Derecho sobre la Vivienda en la DPPF, informó que quienes realizaron acciones constructivas en sus casas y ya tenían inscrito su Título de Propiedad, en el Registro de la Propiedad, podrán actualizar su documentación y volver a inscribir el documento con las características actuales de la vivienda.

Explicó la especialista que para esos trámites, que se pueden realizar en un periodo de seis años, solo es necesario un sello timbrado de cinco pesos y el Título de Propiedad. La inscripción en el Registro de la Propiedad proporciona seguridad jurídica, porque hay constancia registral que protege al dueño de la vivienda.

Apuntó que para la actualización del Título en la zona

urbana, se elimina el dictamen técnico que emite el arquitecto de la comunidad, y solo será necesario el certificado catastral que se solicita en las oficinas de Trámites para Guantánamo y Baracoa, mientras que las personas de los restantes municipios deben dirigirse a las Direcciones de Planificación Física en cada localidad.

En cuanto a las licencias de construcción, las personas deben llevar los documentos que acreditan el derecho de la superficie en el caso de las nuevas construcciones, el Título del inmueble y el sello timbrado; además ahora presentarán también la propiedad de la finca rústica, cuando el que la solicita construye en una parcela privada, señaló Azahares Mauser.

La especialista en Urbanismo manifestó que los errores u omisiones relativos a elementos de la descripción o tasación de la vivienda, o las acciones constructivas que modifiquen el interior del hogar, son responsabilidades ahora asumidas por la DPPF, y que anteriormente eran resueltas por el Ministerio de Justicia. El notario solo será necesario en caso de que exista litigio con la vivienda.

• Rosalba CASTILLO DIMOT

Dictan medidas para la protección frente a la COVID-19

La Dirección provincial de Salud dio a conocer a la población los requisitos que deben cumplirse en aquellas viviendas donde exista aislamiento de viajeros procedentes de zonas o países afectados por la COVID-19.

De acuerdo con las precisiones, los referidos inmuebles deberán disponer de espacio suficiente para garantizar el distanciamiento físico: al menos dos metros entre los viajeros y el resto de los convivientes, durante el periodo de aislamiento.

De igual modo las habitaciones y otros espacios deben contar con una adecuada ventilación natural, y evitar el empleo de equipos de climatización.

Es imperativo disponer para el viajero de una habitación separada, de manera tal que sea efectivo el aislamiento, así como de suficientes sustancias desinfectantes para manos y superficies: hipoclorito al 0.1 y 0.5 por ciento o solución alcohólica al 70.

Garantizar el adecuado abastecimiento de agua para la higiene personal y de la vivienda, y el mane-

jo de los desechos sólidos (almacenamiento temporal y disposición final) son otras de las indicaciones de Salud.

Las autoridades sanitarias indican igualmente mantener adecuada la higiene de la vivienda, usar el nasobuco; en tanto los Equipos Básicos de Salud tienen que mantener vigilancia diaria para detectar a tiempo la presencia de algún síntoma, o incumplimiento de las medidas de restricción.

Las personas que conviven en la casa y/o quienes las atienden deben mantener la vigilancia para detectar la presencia de algún síntoma o incumplimiento de las medidas de restricción y, en casos de encontrar alguna alteración, tienen el deber de informar inmediatamente a su Equipo Básico de Salud.

La familia que recibe viajero en su domicilio debe disminuir, de ser posible, el número de personas del núcleo familiar conviviendo en la vivienda.

Dirección provincial de Salud

CASO La desobediente

María Ofelia Pérez Oliva no es una víctima de las circunstancias ¡NO! Comprar productos en la tienda en MLC y revenderlos, marcar en colas para luego cobrar por ello, no es un acto de buena fe, eso se llama actividad económica ilícita y es penado por la ley, pero a veces algunos preferimos obviar ese hecho.

Estaba "luchando" -dirán algunos- como si ese verbo fuese sinónimo directo de trabajo, lo mismo que labrar en el campo, curar pacientes, limpiar las calles, educar, crear... la *vox populi* a veces peca de inocente, de cómplice del delito, cuando debiera ser la primera en exigir el control sobre aquellos fenómenos que le afectan.

Lo cierto es que la ciudadana Pérez Oliva no le hacía ningún bien a nadie más que a sí misma y, al parecer, creyó que seguiría gozando de impunidad.

Según agentes de la Policía Nacional Revolucionaria en Guantánamo, en más de una ocasión se le alertó que dejara de delinquir; pero más pudo el interés por enriquecerse, que la conciencia cívica, y la señora continuó su mala práctica, venta de tickets en colas, especulaba con bienes que adquiría, hasta que fue atrapada infraganti. Entonces mediante la causa No. 5980/20, fue procesada por desobediencia.

El artículo 147.1 del Código Penal, detalla al respecto: "El particular que desobedezca las decisiones de las autoridades o funcionarios públicos o las órdenes de los agentes o auxiliares de aquellos dictadas en el ejercicio de sus funciones incurre en sanción de privación de libertad de tres meses a un año o multa de 100 a 300 cuotas o ambas".

No había mucho que agregar, presentada ante el Tribunal, la transgresora fue sancionada a un año de trabajo correccional sin internamiento. También se le prohibió frecuentar lugares públicos de forma injustificada, sobre todo, los establecimientos comerciales, con excepción de aquellos donde adquiere la canasta familiar normada.

María Ofelia Pérez Oliva debe cumplir ahora con la medida punitiva impuesta por su conducta violatoria, ojalá le sirva de escarmiento, a ella y los otros tantos que andan por ahí aprovechándose de la actual crisis sanitaria. Sobre ellos debe caer el peso de la ley, como garantía de orden y justicia en la sociedad que construimos.



Desenfoque

Corría el año 2011 cuando a la extinta Unidad Básica de Producción Cooperativa de Media Luna, en el municipio de El Salvador, llegaron cinco sistemas enrolladores para riego, como los que aparecen en la foto, aseguran pobladores de esa comunidad.

Desde entonces los costosos y nunca usados equipos permanecen en los predios de la otrora unidad productiva, expuestos a la inclemencia del tiempo y otros peligros como la depredación de sus partes y piezas.

• Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES



Plazas en oferta

La Unidad Presupuestada de Aseguramiento al Deporte pone en convocatoria las siguientes plazas:

♦ Jefe de Departamento de Economía, con un salario de mil 850 pesos, para optar por ella se exige como requisito ser técnico medio o Licenciado en Economía y tener experiencia en la actividad.

♦ Jefe de Departamento de Aseguramiento, con un salario de mil 850 pesos, como requisito los interesados deben tener el nivel Medio Superior o ser técnico medio o Licenciado en cualquier especialidad y experiencia en la actividad.

Ambas plazas se encuentran en el grupo escala XXII.

Yeny López Gámez, jefa de Recursos Humanos de la UPAC

Convocan a concurso Amor por el agua 2021

La Delegación provincial de Recursos Hidráulicos (DPRH) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) convocan al XXI Concurso provincial Infantil *Amor por el agua 2021*, en saludo a los días Interamericano y Mundial del Agua.

Se admitirán obras de autores de nueve a 18 años de edad, en las manifestaciones de dibujo o pintura, historieta, cuento y poesía, juego didáctico, fotografía y audiovisual, que presenten ideas o historias acerca de la importancia del agua para la vida, desde las experiencias en sus comunidades.

En cada manifestación, y por categoría de edades (de nueve a 11, de 12 a 14 y de 15 a 18 años) se entregarán tres premios. Excepcionalmente también podrán presentar sus obras y serán laureados los niños de cinco a ocho años, en dibujo y pintura.

Los dibujos se presentarán en papel o cartulina y no deben exceder las dimensiones de 50 cm x 50 cm; mientras las historietas se aceptarán en blanco y negro o a color, en papel o cartulina a tamaño carta (ocho ½ x 11 pulgadas) y con una extensión de no más de dos cuartillas.

Cuentos y poesías, por su parte, podrán entregarse mecanografiados o a mano con letra legible, en tanto en el apartado fotográfico se admiten hasta tres instantáneas que formen parte de una serie o no, impresas a un tamaño de ocho x 12 pulgadas, o en formato digital en un CD a 300 dpi de resolución.

Como juegos didácticos, se aceptarán maquetas para juegos de mesa, dibujados a mano o impresos, en formato no mayor de 50 cm x 50 cm, o videojuegos en CD, DVD o memoria flash, siempre con un documento donde explique el objetivo, las instrucciones para jugar y, en el caso de los segundos, el soporte que requiere para funcionar.

Por su parte, la categoría audiovisual admite un corto documental de no menos de un minuto y no más de cinco de duración en video o foto animación, realizado con una cámara fotográfica o de video o con un medio digital móvil.

Los trabajos deben enviarse hasta el 16 de enero de 2021 a la dirección: Concurso *Amor por el agua 2021*. Delegación provincial de Recursos Hidráulicos. Agramonte No. 955, esquina a Emilio Giró, en esta ciudad.

Deben contener, como requisito indispensable, el título de la obra, el nombre y los apellidos del autor, así como su edad, grado escolar, dirección particular y teléfono, y nombre y dirección de la escuela a la que pertenece.

Todos los trabajos que se reciban serán guardados como parte de los archivos de esa competición que busca crear conciencia entre los más jóvenes, de la necesidad de proteger el agua y usarla racionalmente, y los peligros del cambio climático para la vida.

Ante cualquier duda, los interesados podrán comunicarse a través de los teléfonos 2132 7575 y 2132 6009, extensión 128, o por medio del correo electrónico enma@gtm.hidro.gob.cu

Promueven rescate de recetas tradicionales en Guantánamo

Un intenso trabajo de investigación para ubicar familias con amplia y arraigada herencia de la cocina criolla local en el territorio se ha convertido en prioridad del consejo ejecutivo de la Asociación Culinaria de la República de Cuba en Guantánamo.

El programa abarca varios municipios del territorio. El Salvador, Manuel Tames, Yateras, Maisí y Baracoa serán visitados en una primera etapa. Las pesquisas pretenden desempolvar y actualizar recetas y platos típicos elaborados con productos originarios de esas regiones.

Un exponente de la ancestral tradición de la cocina local es el de la emprendedora campesina Isolina Tiopé Fonseca, de la comunidad de Mariñán, en Bayate, municipio de El Salvador, quien confecciona novedosos platos y casabe a partir de sus propios cultivos.

En sus recorridos el consejo ejecutivo podrá apreciar ejemplos de la transmisión de la ancestral herencia cultural de generaciones a generaciones, preservando sus esencias, en la zona de la Caridad de los Indios, en el municipio de Manuel Tames, donde residen descendientes de los pobladores aborígenes.

El periplo incluirá a Baracoa, cuna del cacao y registro de una rica tradición criolla, donde se conserva el consumo del Bacán, el Tetí -diminuto pez de agua dulce, el Guanimo elaborado a base de leche de coco, entre los platos más significativos del fogón de los habitantes de la Primera Villa cubana.

• Julio César CUBA LABAUT

Ayer y hoy

Las calles de mi ciudad



Los Maceo en la época de la colonia recibió el nombre de Real, porque no existía ningún pueblo “español” sin Calle Real, es decir, principal.

● Por Ariel SOLER COSTAFREDA
Fotos: Archivo y A.S.C.

El trazado damero de sus vías define a mi ciudad. Sus calles son tan paralelas y entrecruzadas en ángulos de 90 grados que desde el aire recuerdan el tablero de ajedrez.

Las primeras fueron 21, de norte a sur 10 y otras 11 de este a oeste, según describe Luis de Jesús Morlote Ruiz (1903-1994) en su libro *Guantánamo, narraciones dialogadas*.

Desde la época colonial nacieron nombradas, y rebautizadas durante la República Mediatizada para rendir honor, de algún modo, a los héroes y mártires de la Patria. La relación, desde el sur, inicia en **Jesús del Sol**, antes Martínez Campos, tributo hispánico al General Arsenio Martínez Campos.

Silverio del Prado, fue Cárcel, por la existencia del penal; luego Amadeo I, por el rey español Fernando María Amadeo, Duque de Aosta (1871). Por su parte **Aguilera** (Francisco Vicente) se conoció como Infanta, tributo a la infanta Doña María Cristina.

Crombet (Francisco Flor Crombet y Tejera) inició como Santa Catalina en homenaje a la Patrona de Guantánamo, Santa Catalina de Ricci, y **Emilio**

Giró, en la colonia, se llamó Gobierno y hasta 1928 Independencia.

Carretera, hoy **Bartolomé Masó**, se nombró Tomás Estrada Palma, primer presidente de la República Mediatizada, entreguista y anexionista, pero antes fue Campana por el tañir de una que tocaban los españoles en un cuartel que existió en una casa donde comienza la calle en Los Maceo.

Donato Mármol fue Colón y también San Félix por el jefe instructor del cuartel Félix del Castillo; mientras **Bernabé Varona** primero fue bautizada como Vizcay, apellido de Don Martín, gobernador de Guantánamo en 1847.

Ramón Pintó solo se denominó “Nueva”, nombre inicial de cualquier vía recién construida y termina la relación hacia el sur en la avenida **Camilo Cienfuegos**, antes Rafat, por el arroyo que atravesaba los terrenos de José Rafat, pero antecedida como Julio Grave de Peralta.

La relación de vías de oeste a este se inicia en **Carlos Manuel de Céspedes**, primeramente San Rafael por Don Rafael Llopart y Ferrer, gobernador de Guantánamo.

José de la Luz y Caballero antes era La Caridad, en cuya intersección con Martínez Campos se repartían

galletas para los pobres. Por su parte **Máximo Gómez** se llamaba Miguel Pérez, (y Céspedes), jefe de tropas españolas que sucumbió en enfrentamiento bélico con Guillermin Moncada.

Martí era Manjón por Antonio Sánchez Manjón, alcalde-gobernador de Guantánamo, mientras **Pedro A. Pérez** se bautizó primeramente como Concha, tributo a José Gutiérrez de la Concha, Marqués de La Habana, general español y gobernador de la Isla en 1853.

Calixto García se llamaba Valdés, por Gerónimo Valdés, gobernador de la Isla en 1841, y **Los Maceo**, Real, porque no había pueblo español de la época que no tuviera una Calle Real o principal.

Le sigue en orden hacia el este, **Moncada**, popularmente conocida como La Línea, calle que antes fue Vargas, por Don Francisco de Vargas, célebre alcalde de la Corte de reina Isabel La Católica, pero también se llamó Carril por el tránsito ferroviario.

Ignacio Agramonte era Río, por la proximidad del Guaso; **Serafín Sánchez**, Barges, como se apedillaba el general Enrique, alcalde gobernador en 1868 y termina la relación de Morlote con la calle **José Antonio Saco**, antes Calderón (Don Gerónimo Guazo Calderón), gobernador general de la Isla de Cuba en 1718.

La reina del café

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

A Francisca Holder Ges la han llamado la reina del café. A sus más de 70 años, es capaz de diferenciar casi todas las variedades que se producen en el mundo. Sentidos alertas, memoria y mente, me dice: “Es lo necesario para ser buena catadora, disciplina -poco cosméticos, sazones, cero vicios... -y entrenamiento”.

No es la primera vez que Francisca compara su oficio con el de un deportista, y no le faltan razones: aquellos tienen sus músculos, su capacidad de arranque, su agilidad; ella, su paladar, su vista, sus manos, sus oídos, su olfato. Si lo fuera, de hecho, sería una de alto rendimiento.

De sus papilas gustativas, de sus manos, de sus ojos breves... depende, en gran medida, la calidad del café de oriente que se destina a la exportación, a través de la Empresa procesadora Asdrúbal López y su marca comercial Altoserra: uno de los sabores de Cuba.

Su semblanza, por ejemplo, en la reciente sesión solemne de la Asamblea Municipal del Poder Popular, cuyos delegados en ocasión del aniversario 150 de la Villa del Guaso, la premiaron con el reconocimiento de Orgullo Guantanamero habla de millones de pesos atribuibles a su trabajo, de su condición de pri-

mera y única catadora cubana avalada por la Asociación Internacional de Café Especial (SCAA); de La Fama recibida años atrás, de la Orden y la Distinción Lázaro Peña, de sus servicios a la Empresa CubaExport...

Y aun así la sorprende. “No es falsa modestia. Es que los guantanameros somos así, modestos en verdad, trabajadores porque amamos lo que hacemos sin aspiraciones de nada...”

De la exclusividad no se regodea. Más bien se ha dedicado, entre trago y trago, a enseñar el oficio a los más jóvenes, incluida su hija, Elba Vicente. “Varios de mis alumnos trabajando por avalarse como catadores internacionales -los hay también limitados y nacionales-. Es lo mejor que puedo hacer por mi ciudad, por mi país”.

Ama su trabajo, que implica llevarse a la boca al día unos 30 sorbos de café o más, para evaluar su calidad y su destino: “Porque para afianzar un mercado hay que saber cuáles sabores gustan más en un destino determinado. En Japón, por ejemplo, se prefiere un café suave, España lo toma fuerte...”.

Escucha y responde. Como si cada pregunta fuera un buche aromático en su cavidad bucal. De sus comienzos, repite la historia que ha contado para reporteros de decenas de publicaciones: llegó a la profesión por casualidad, en 1973,

“porque yo era más de té, y buscaban justamente personas a las que no les gustara el café”.

Aduce que formarse como catador internacional es costoso, implica viajar mucho y costear exámenes carísimos, pero vale la pena “porque el café cubano es bueno y lo merece. Por eso ha conquistado tantos mercados”.

Y que, aunque no puede abusar, de los mejores lotes, cuando se inspira, prepara una taza y la degusta: “Me levanta el día, me aviva los sentidos..., pero hasta ahí. Si abuso, me afecta el paladar”.

Porque su trabajo no es, de hecho, tomar café. Eso lo hace cualquiera. Es más complejo, y comienza por evaluar las cualidades físicas, morder el grano, escucharlo mientras se mezcla, oler el aroma, percibir el color del brebaje, y finalmente llevar un sorbo a la boca, para sensibilizar a las 60 mil papilas gustativas de esa cavidad.

-Hay gente que dice, café es café. Pero cada café es único- me dice.

-Como las ciudades...-provoco.

-Pues sí.

-Si tuviera que comparar a Guantánamo con un café en particular ¿Cuál sería?

-De los cubanos, la compararía con el de La Tagua... exquisito, aromático, con fragancia floral y completa. Si la equiparo con cuantos he probado, te diría



En la sesión solemne de la Asamblea Municipal del Poder Popular de Guantánamo por el aniversario 150 de la Villa, Holder Ges fue premiada con el reconocimiento Orgullo Guantanamero.

que Guantánamo es como el café de Colombia y Tanzania, con buena acidez, aroma, intensidad y cuerpo, que significa que se queda en el paladar por largo tiempo...

Venceremos: la hora de hablarle al mundo

● Por: Arturo Alberto MACHIRÁN REYES
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

El cierre del siglo XX le dejó una buena noticia a la prensa: el surgimiento de *Internet* en la década del 90. El periodismo comenzó a mutar y las rutinas mediáticas se volvieron algo más que tareas pensadas para los soportes tradicionales, el océano de la red de redes era un espacio de conquista anhelado.

De 1993 a 1996 los grandes medios de comunicación lanzaron sus versiones digitales, unos años después, el 15 de diciembre del 2000 el semanario *Venceremos* hacía su debut en el ciberespacio, era el primer medio de prensa en Guantánamo a la conquista de la red de redes, la página web www.venceremos.co.cu hablaba de eso.

Los periódicos generalmente con la inmediatez acostumbrada a esperar por los procesos de impresión, ya encontraban un camino que rompía con eso, fue un inicio plagado de retos, el periodismo y la informática consolidaban una alianza que hoy prevalece tras los millones de lectores que hacen de *Internet* otro sitio para informarse.

Cada clic un paso

Julio Cesar Cuba Labaut fue el primer editor jefe de la web del periódico provincial. Asumió la tarea con conocimientos elementales de computación, en el camino la superación incluyó un curso en La Habana, también otros espacios fuera del territorio en el que se compartieron experiencias del trabajo en la red de redes.

Venceremos comenzaba a publicar no solo para los guantanameros, sino para todos aquellos que en cualquier parte del mundo con conexión a *Internet* podían asomarse con un clic a la vida de la provincia más oriental de Cuba, ello en materia editorial implicó asumir cambios.

"La ubicación espacial fue un elemento que caracterizó la manera de dirigirse a un público que ya no era solamente guantanamero y, por tanto, no siempre conocía de los lugares de que se hablaban, por lo que era necesario la orientación geográfica para hacer referencia a determinadas locaciones", explica Cuba Labaut.

La presentación del sitio web en diferentes instituciones fue parte del proceso para darlo a conocer en la sociedad local, Guantánamo y sus noticias se abrían al mundo y el procedimiento para acceder a la versión digital era explicado en los lugares donde la presentaba el equipo encargado de su actualización.

A Raisa Martín Lobo el trabajo para la web le deja los recuerdos de las exigencias y el sacrificio es lo primero que le viene a la mente. Afirma que fueron tiempos en los que estar en el periódico a las seis de la mañana o a las ocho de la noche no era raro para ella cuando se desempeñó como editora.



Especialistas de Etecsa junto a periodistas del medio durante una entrevista online.

Por aquellos primeros años se sumaba la complejidad de una plataforma de edición web como *Front Page*, cuyo procedimiento para publicar los trabajos periodísticos demandaba de un largo camino que a todo el que iniciaba la labor con esta le costaba aprender de memoria con rapidez.

Dos hojas de grandes dimensiones pegadas en la pared con la descripción de la compleja metodología para actualizar la versión digital y arreglar las fotos fueron una de las vías que encontró Raisa Martín para entrenarse en ese proceso, el teléfono y varias llamadas a La Habana también eran parte del aprendizaje en los inicios de ella en aquella tarea.

"El proceso llevaba de por medio números, claves... muy poco parecido a lo que se hace en la actualidad que es con una plataforma más sencilla", refiere Martín Lobo.

Venceremos no solo celebraba la novedad de estar en *Internet*, a partir del 2003 durante aproximadamente 12 años también contó con una versión en inglés, tras la cual estuvo como traductora Osmagly Herrera Creagh, esencialmente el género que más se traducía eran las informaciones, abundaban en el apartado de ese idioma los trabajos sobre cultura y deporte.

Elementos para mejorar el posicionamiento de la página en esa lengua, y la traducción de los textos periodísticos para hacerlos más atrayentes fueron algunas de las cuestiones que nutrieron a Herrera Creagh durante un encuentro sobre el tema con profesionales de varias provincias, en la ciudad de Santiago de Cuba.



"Trabajos periodísticos sobre el acontecer provincial y nacional distinguen a la página desde los inicios", explica Taimí.

Son muchos los nombres tras esa versión digital del periódico, como también hay historias, algunas casi fueron rituales que cargaban el peso de las distancias.

"Hubo una época en que el Departamento Informativo tuvo que mudarse al poligráfico, pero la redacción digital continuaba radicando en la actual sede en la avenida Che Guevara, entonces día tras día teníamos que ir a buscar allá los trabajos en un disquete, en el trayecto atravesábamos el puente negro siempre para acortar el camino", recuerda Taimí Fernández Pérez, quien también se desempeñó durante un período como editora jefa de la web.

Cara a la evolución

Los años y los adelantos tecnológicos cambiaron el rostro de la web, los procesos de edición que iniciaron con *Front Page*, cambiaron por *Dreamweaver*, y hoy se realizan con otro sistema de gestión de contenidos conocido como *Joomla*, con el cual el periodismo se pertrecha con más recursos y posibilidades. *Venceremos* ahora le habla a sus lectores más allá de las fotos y palabras.

"La inserción de videos en la página es parte también de la evolución, porque enriquecen los trabajos que se publican con un producto que supone mayores atractivos, contamos, además, con la opción de añadir audios que enlazamos desde nuestra cuenta en la plataforma *Ivoox*, eso permite asumir lo que conocemos como prácticas multimediales", explica Arianny Téllez Lamothe,

editora jefa de la web.

Un medio de comunicación también se define por el diálogo con su público, y la versión digital de *Venceremos* hoy tiene tras ella a lectores de 99 países de todos los continentes, así lo explica Adriel Bosch Cascaret, subdirector del periódico, y añade que entre las naciones desde donde se generan más visitas al sitio están Cuba, Estados Unidos, España, México y Venezuela; en el país el mayor tráfico se origina desde Guantánamo, La Habana y Santiago de Cuba.

El promedio mensual de 25 mil visitas tienen en el desarrollo tecnológico otro punto a favor de la relación con los públicos, visible en la posibilidad que tiene cada lector ahora para dialogar con el periódico a través de los comentarios en los trabajos de la web, una opción que impulsó nuevas maneras de pensar la labor del medio, a base de una retroalimentación más rápida.

Los foro debates son de los espacios que aprovecha esta alternativa para conocer la opinión de los lectores sobre diferentes temas, estos aportan, en ocasiones, a trabajos periodísticos en proceso, también para entrevistas online han sido traídos al medio especialistas de instituciones para orientar, aclarar dudas o intercambiar sobre asuntos determinados.

El periódico habla, incluso, más allá de su actual dirección electrónica www.venceremos.co.cu, con presencia en redes sociales como *Facebook*, *Twitter*, *Instagram* y *Youtube* conecta con el público que interactúa en esos espacios, difunde los materiales periodísticos y otros contenidos pensados para cada red en específico.

El mundo digital le ha dejado motivos al medio para apostar por una transformación interior que se expresa hacia lo externo por cada uno de esos canales que conectan con el universo.

El proyecto *#VenceremosEnLaCalle* y la reciente creación de una sala de producción multimedia con set de televisión, luces y otros equipamientos son parte de los pasos que tienen en la red de redes una fuente de inspiración, y que asume al periódico como un medio multiplataforma.

Actualmente la sección deportiva y la cultural no quedan en lo que cuentan las páginas impresas, pues mutaron también hacia los resúmenes audiovisuales de esos temas pensados para el canal de *Youtube* y que se comparten en otras redes como *Facebook*. *#VenceremosEnLaCalle* es catalizador de una de las mayores transformaciones del semanario en los últimos años.

Ahí está la web, en su parte superior los términos diario digital dicen cómo la tecnología poco a poco ha moldeado al medio. Guantánamo, Cuba, su gente y las historias se abrazan entre las letras, imágenes, videos, archivos de audio... hace mucho tiempo *Venceremos* se convirtió en algo más que la tinta hecha palabras sobre el papel, para hablarle al mundo desde *Internet*.



Adriel ha impulsado las acciones para trabajar *Venceremos* como un medio multiplataforma.



Osmagly tuvo a su cargo por varios años la versión en inglés de *Venceremos*.



Arianny, actual editora jefa de la página web.

Zafra 2020-2021

● La demora en la arrancada de la zafra no disminuye el espíritu de los agroindustriales guantanameros, quienes se proponen cumplir en tiempo y forma el plan de azúcar

● Por Julio César CUBA LABAUT
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

La zafra 2020-2021 arrancó en la provincia días después de la fecha fijada para el inicio (el 29 de noviembre) por inconvenientes que atrasaron las reparaciones del central Argeo Martínez.

Sin embargo, la demora no disminuyó el espíritu de los azucareros guantanameros, obligados a revertir la cadena de incumplimientos de los últimos cinco años, esta vez en condiciones muy complejas, por el recrudescimiento del bloqueo del gobierno de los Estados Unidos y las dificultades generadas por la COVID-19.

Ante esos impedimentos y la limitación de recursos, los agroindustriales recurrieron al ingenio y creatividad de anaristas e innovadores, fabricaron piezas, buscaron ayuda en otras provincias para reparar el central, y mantienen firme el compromiso de cumplir la zafra.

Multiplicar esfuerzos

La visita al central Argeo Martínez, único activo en la provincia, el pasado 24 de noviembre cuando restaban solo cinco días para el pitazo inicial, permitió constatar la responsabilidad obrera en la ejecución de las reparaciones.

Los esfuerzos se multiplicaban pero las reparaciones, entonces al 98 por ciento de su cumplimiento, parecían interminables, sobre todo, en los molinos, donde la situación se tornaba en extremo peliaguda mientras el tiempo se agotaba.

Entonces Eduanys Tusón García, director de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Central azucarero, explicó que sería muy difícil terminar en la fecha indicada, a pesar de haber cumplido las tareas previstas.

Comentó que en los molinos, causantes de los mayores atrasos en la zafra pasada y durante las reparaciones iniciadas el primero de julio, se afectaron la cuchilla central y el tren de engrane. A este último, sometido a inversión en 2018, se le volvió a pasar la mano el año anterior, pero como quiera presentó serios problemas.

El ingeniero, que antes de ocupar la dirección fue mecánico y jefe de mantenimiento del central durante largo período, aseguró que cuando estaban a punto de terminar la reparación de aquellos se partió un diente a una catalina, de más de 10 toneladas, que también retardó las acciones.

“Para mal de males, el jueves 28 (digamos que por suerte antes de comenzar la zafra) al hacer la prueba al ingenio apareció otro problema que obligó a posponer nuevamente la arrancada”, precisó.

“Aquí se trabajó duro las 24 horas del día, con tres brigadas, para aprove-



Los molinos: causantes del mayor tiempo perdido en la pasada zafra y del atraso en las reparaciones iniciadas el primero de julio.

char al máximo la grúa, que también estuvo rota casi una quincena”, refirió, a pie de obra, Joaquín González Caballero, jefe de área del basculador-molino.

“Cambiamos el bancazo partido, luego nos percatamos del deterioro de dos catalinas que fueron sustituidas, tareas engorrosas en las que participaron junto con nosotros técnicos, mecánicos, paileros..., de Holguín”, narró.

“Aunque demoramos un poco en las reparaciones, ese tiempo aparentemente perdido se traducirá en menor índice de interrupciones operativas y mayor eficiencia en las molidas”, apuntó.



Tusón García: “Las reparaciones constituyeron un duro reto y en ellas descansa la eficiencia del ingenio”.

Otra situación muy tensa se presentó en el área de fabricación, específicamente en los evaporadores, al no llegar a tiempo los tubos de cobre requeridos. “Aquí se realizaron los trabajos de mayor envergadura por la negativa repercusión en las zafra de los últimos dos años”, precisó.

“Esa dificultad limita la molienda diaria del ingenio hasta el 90 por ciento (dos mil 800 toneladas)”, explicó el ingeniero Ariel Francisco Pico Pérez, jefe del Departamento de fabricación de azúcar.

Durante el recorrido por el central, Tusón García explicó que en el basculador se modificó el gúinche, se cambió el sistema de cuchillas y se reparó una de las esteras, al tiempo que solucionaron averías en la

caldera.

“En estas acciones que, sin dudas deben garantizar molidas estables y mejor desempeño de los colectivos en la zafra, fue clave la ayuda de la empresa y, sobre todo, la entrega de trabajadores, quienes están mucho más motivados por el incremento salarial y demás atenciones administrativas”, precisó.

Aseguró que es propósito irrenunciable producir más de 25 mil toneladas de azúcar en los 146 días de zafra planificados, con aprovechamiento mínimo del 70 por ciento de las capacidades fabriles instaladas y cumpliendo los índices de rendimiento industrial, los cuales -dijo- deberán ser superiores a los de la pasada zafra.

Garantía en los campos

Materializar los propósitos del Argeo Martínez requiere del cumplimiento de la entrega diaria por parte de los productores, operarios de maquinarias y choferes para que el central pueda hacer molidas altas y estables, con caña limpia y fresca.

Sobre el particular, Laritza Pérez Beltrán, directora de operaciones de zafra en la Empresa Azucarera de Guantánamo, aseveró que están listos los equipos (12 combinadas, 17 alzadoras, 56 camiones, cuatro locomotoras y 81 carros ferroviarios) que participarán en el corte, alza y tiro de la materia prima.

Igualmente, informó acerca del alistamiento de cuatro centros de acopio, entre los que se cuenta el de Media Luna, en El Salvador, uno de los más modernos, habilitado después de más de siete años sin funcionar.

“Con la activación de este último -señaló- deben eliminarse los cuellos de botella generados por congestión de los carros en los tres restantes, que provocaba deterioro de calidad de la gramínea, demora en su envío del ingenio y continuas paralizaciones”.

En dos de esos centros (Cuatro Caminos y San Anselmo) fueron habilitados comedores obreros y se aseguró agua fría permanente, entre otros beneficios que forman parte de la



La modificación del gúinche del basculador propicia mejor desempeño de los trabajadores de esa área.

estrategia de la Empresa para atender diferenciadamente y mejorar las condiciones de los colectivos obreros.

Una de las mayores preocupaciones para los directivos de la Empresa Azucarera era el deplorable estado de los caminos cañeros, pero -al decir de la directora de operaciones de la zafra- en días recientes fueron reparados 80 de los 114 kilómetros pertenecientes a su patronato. “No obstante, esa sigue siendo tarea de primer orden”, recalzó.

Inversiones ascendentes a más de 15 millones de pesos en los últimos ocho años permitieron incrementar la capacidad de molienda del central Argeo Martínez de 2 mil 415 t diarias de azúcar a 3 mil 100 t en la actualidad, pero la meta es llegar a las cuatro mil t proyectadas en el Programa de desarrollo cañero-azucarero hasta el 2030.

A modo de resumen, Ramiro Rodríguez Pérez, director de la Empresa, recalzó que alcanzar tal propósito precisa inexorablemente de mayor organización, calidad y eficiencia en los diferentes procesos productivos, tanto en el campo como en el ingenio, así como de disciplina y alta disposición de los agroindustriales, presupuestos que pueden aprovecharse en la recién iniciada zafra para ganarle tiempo al atraso, y dar el alegrón esperado por el pueblo.



Rodríguez Pérez: “Organización, calidad y eficiencia son claves para el cumplimiento de la zafra”.



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Todo listo para la Fiesta a la Guantanamera

• Foto: Leonel ESCALONA FURONES

La Fiesta a la Guantanamera, evento multicultural más importante de la provincia, que arriba a su 24 edición, se desarrollará del 15 al 18 de diciembre próximos con carácter semipresencial y dedicada a los pueblos del ALBA.

Carlos Urgellés, jefe de Comunicación de la Dirección provincial de Cultura, detalló que este capítulo no contará con invitados foráneos, dada la actual situación epidemiológica, sin embargo, se potenciarán los espacios teóricos y se ofrecerán actividades dirigidas al público en instituciones del centro histórico, al 50 por ciento de la capacidad.

Agregó que las redes sociales serán el principal escenario para divulgar la diversidad étnica, artística y literaria que distingue a esta porción de Cuba, allí se podrá acceder a audiovisuales, infogra-



La danza guantanamera recibirá el reconocimiento del pueblo por 30 años en defensa de la identidad.

fías, fotos y otras novedades desde perfiles como *Cultura Guantánamo*.

Importante será el reconocimiento a las compañías de danza del territorio en el mar-

co del jubileo por los 30 años del movimiento profesional; el agasajo al Changüí Guantánamo, por los 75 años de existencia, y la nominación a los Premios Grammy Latinos,

así como la entrega de la distinción Hermandad, a 11 artistas, agrupaciones e instituciones con labor sobresaliente en defensa de la cultura.

Como cada año, La Guantanamera acogerá espacios teóricos, muestras expositivas y descargas musicales, de estas últimas vale resaltar el concierto *En casa*, de Otto David Fernández, en la Sala de Conciertos Antonia Luisa Cabal y la presentación de Ernesto Oliva, dedicada a la ciudad con temas de su más reciente fonograma *Mi Aldea* desde el perfil de la Asociación Hermanos Saíz.

Esta edición del evento tendrá, además, momentos para acercar al público a los monumentos e instituciones existentes que tienen declaratorias nacionales y locales de Patrimonio material, como elementos significativos de la memoria histórica del territorio.

Estrenan documental de la Banda de Concierto Caimanera



El documental que forma parte del CD/DVD *Disonancias, de la Banda de Concierto Caimanera*, se presentó oficialmente al mundo en el Memorial de la Denuncia, en La Habana, como parte de las estrategias del sistema institucional de la Cultura para la promoción de lo mejor y más auténtico de la música cubana.

El proyecto fue concebido como resultado de la Beca de Creación *El Reino de este mundo* que otorgó la Asociación Hermanos Saíz a Yusmani Gaínza Sánchez, joven director de la Banda, y a la novel músico Gretel Cosubal, quienes se valen de la impronta creativa de personalidades como el ya fallecido bajista Néstor Negret Baró (Puli), Carlos Puig Premián, impulsor

del proyecto de escuelas de banda en Bayamo y el maestro Conrado Monier.

La propuesta incluye popurrí con fragmentos de temas clásicos como *Ojos Lindos, La Guantanamera*, unido a las sonoridades del kiribá y el changüí, y aglutinó a DJ, raperos, y los directores de las orquestas homólogas del municipio de El Salvador y de la provincia; así como al maestro Adonis Fernández, músicos de Manuel Tames y otros artistas.

El CD/DVD que será distribuido y comercializado por el sello *Colibrí* tiene el mérito de ser el único realizado a una banda de carácter municipal en Cuba, además se prevé socializar y colocar en todas las escuelas de arte del país, que tendrán el álbum como material de consulta.

Disonancias servirá, especialmente, para la divulgación del trabajo de la banda (la más sobresaliente del territorio extremo oriental), a partir de la introducción en el DVD de un video, *Making Off* y el concierto.

Buscando a Casal

• Foto: Tomada de Cubacine

La película cubana *Buscando a Casal*, del realizador Jorge Luis Sánchez, que acerca desde la ficción a la vida del poeta cubano Julián del Casal (uno de los máximos exponentes de la literatura modernista española) se anuncia como propuesta principal del cine Huambo de Guantánamo, durante la semana próxima en horario nocturno.

El filme, nominado a la 35 edición de los Premios Goya de España, tiene una narrativa peculiar, casi fantástica, pues a partir de elementos teatrales y una excesiva decoración relata al observador la historia de Casal, sobre quien se teje un peligroso cerco por defender la libertad de expresión como derecho inalienable frente al poder español.

En entrevista con el medio de prensa *Sputnik*, el director aclaró que la obra es solo una recreación y no la biografía del escritor cubano del siglo XIX. Se trata de un necesario llamado de atención sobre el quehacer del literato, quien merece mayor y mejor estudio de su poesía, prosa, e incluso sus trabajos periodísticos.

En el reparto de *Buscando a...* sobresalen Yasmani



Buscando a Casal fue nominado en los Goya en la categoría de mejor filme extranjero.

Guerrero (Fermín Valdés, en *Inocencia*), Yadier Fernández (Lino, de la telenovela *Oh, La Habana*) y Blanca Rosa Blanco, quienes integran el trío protagónico, junto a Armando Miguel (de *El acompañante*) Marlon López (de la serie juvenil *Con palabras propias*), Emmanuel Galbán (Matías, de la telenovela *Vidas cruzadas*) y otro nutrido grupo de actores y actrices.

Sobre el largometraje, la crítica especializada ha destacado, especialmente, la esencia experimental del producto, mientras personalidades como Fernando Pérez, Premio Nacional de Cine, reconocieron como mérito y riesgo del autor, abordar de manera diferente hechos históricos, con un estilo propio y poco convencional.

Cartelera

¿A dónde VAMOS?

GUANTÁNAMO

Ludoteca Ismaelillo

13, 6:00 pm: *Rondas del domingo*, con juegos tradicionales. 15, 5:00 pm: Presentación de la obra *Los cuentos de la abuelita Mirtha*, del grupo La Barca, con la dirección de Uri Rodríguez. 16, 3:00 pm: *150 sueños, razones para quererte*, dedicada al aniversario 150 del otorgamiento del título de Villa a la ciudad de Guantánamo, entre otras actividades.

Video-bar La Esquina del Cine Cinemateca

14, 5:00 pm: Ciclo: *Drácula y sus versiones*. Exhibición del filme *Nosferatu, vampiro de la noche*. Alemania-Francia-16. 16, 4:30 pm: Encuentro del escritor Eldys Baratute con los integrantes del proyecto Cámara Chica. Presentación y debate del corto animado *Los novios de la abuela Rosa*.

Peña de cine Ojo Crítico

17, 7:00 pm: Presentación y debate del filme *Café amargo*. Cuba.

Casa de Cultura Rubén López Sabariego

15, 9:00 am: Apertura de la Fiesta a la Guantanamera. Coloquio: Historias compartidas: Experiencias de colaboradores en misiones en países del ALBA. 8:00 pm: Espectáculo danzario *Raíces*, con el grupo portador de la Cultura Franco-haitiana Los Cossia. 17, 8:00 pm: *Mi Tumba baila*, con la Tumba Francesa Pompadour Santa Catalina de Ricci.

Sede de la Tumba Francesa

15, 10:00 am: Coloquio: *Los cafetales franceses en el desarrollo económico y cultural de la región de Guantánamo*.

Librería Ateneo Asdrúbal López

15, 10:00 am: Encuentro Literario a cargo de la escritora Miladis Hernández, invitado Ismael Alonso, presentación de los libros *Al Sur de los Páramos*, de Miladis, e *Historia de Guantánamo 1494-1898, de Ismael*. 17, 5:00 pm: *El Ciruelo Rojo*, a cargo de Eldys Baratute. Presentación de los textos *Detrás del Muro*, de Nora Blanco y *Odessa*, de José Angel Ibáñez.

Teatro Guaso

16, 8:30 pm: Presentación del grupo Komotú y el espectáculo *Vente 20*.

15, 8:00 pm: Gala inaugural de la XXIV Edición de la Fiesta a la Guantanamera. 17, 8:00 pm: Jubileo danzario.

Centro provincial de Casas de Cultura

17, 4:00 pm: *La hora del changuinaso*, a cargo del grupo Mikikí.

Plaza de la Revolución Mariana Grajales

17, 10:00 am: Entrega de la Distinción Hermandad a destacadas personalidades y proyectos del territorio.

Sociedad Cultural José Martí

16, 9:00 am: Panel *Revitalización de los símbolos guantanameros*.

Casa del Joven Creador

16, 5:00 pm: Exposición *Danza profesional 30 años en Guantánamo*. 17, 5:00 pm: Espacio *D'Capo*, dedicado a la danza joven en Guantánamo.

Galería de Arte Antón Morales

16, 9:00 pm: Inauguración de la Exposición *Canto rural*, del artista de la plástica Eduardo Enrique Núñez Pérez, Premio Guamo 2019.

Museo Provincial Guantánamo

17, 10:00 am: Conferencia: *El patrimonio material en las culturas anglocaribeñas desde las colecciones museales*, a cargo de Maglys Moinier Delisle e Ismery Bonome Rodríguez. 3.00 pm: Panel: *Una mirada a la diversidad del patrimonio material declarado*.

Casa del Changüí Chito Latamblé

17, 2:00 pm: Presentación del libro *Guantánamo tiene su Changüí*, de la escritora Yaremis Estonel. 8:30 pm: Concierto con el grupo *Morenos del Changüí*.

Sede de la Uneac

17, 4:00 pm: *El camino inmediato de la Uneac*, Presentación de los textos *Los cadáveres pavorosos*, de Yordis Montesión, por Ana Luz García; *Al sur de los páramos*, de Miladis Hernández, por José Raúl Fraguela, y *Cuentos baroccosos*, de María Court, por Jorge Núñez Motes.

(Enviada por el Sectorial de Cultura)



Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



Yowlys Bonne pudiera asistir a los Juegos Olímpicos



Bonne se prepara en una nueva división, porque la habitualmente suya de 61 kilogramos no fue convocada para la cita olímpica.

Adaptarse al descenso de los 61 a los 57 kilogramos es la principal tarea que tiene por delante en estos momentos el campeón mundial guantanamero de lucha libre Yowlys Bonne Rodríguez, en su aspiración de buscar boleto a los Juegos Olímpicos de Tokio, Japón 2021.

Bonne reaparecerá cuando este fin de semana se enfrente a Reineri Andreu Ortega, en la Gala de la Lucha cubana Pedro Val In Memoriam, con sede en el Coliseo de la Ciudad Deportiva de La Habana.

"Reineri es un buen oponente, además es el dueño de la división. No me puedo confiar en ningún momento debido al nivel que tiene, así que el colchón dirá la última palabra. Esto es paso a paso y voy por la victoria", afirmó Bonne en declaraciones para *Radio Rebelde*.

El gladiador del Guaso, de 37

años, también patentó su pleno compromiso de esforzarse y cuidarse para hacerlo todo bien, y poder asistir a la cita japonesa bajo los cinco aros, para la que se prepara hace meses, incluyendo base de entrenamiento en Sancti Spiritus.

Durante la cita mundial de 2018 Bonne subió a lo más alto del podio en la división de los 61 kilogramos, único metal dorado individual cubano de primer nivel ese año, y por el que fue escogido entre los 10 mejores atletas del país en la votación anual que realiza el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación y el círculo de Cronistas Deportivos de la Unión de Periodistas de Cuba.

• Gerardo César TERRADO, de *Radio Guantánamo*
Foto: Attila KISBENEDEK, de AFP

Solicita retiro remero Ángel Fournier

El remo cubano pudiera sufrir una sensible caída, con la reciente solicitud de baja de Ángel Fournier Rodríguez, sin duda, la principal carta de podio olímpico de ese deporte en la mayor de las Antillas y a solo ocho meses de los Juegos de Tokio 2021.

Ángel Luis García, presidente de la Federación Nacional de esa disciplina, informó a la Agencia Cubana de Noticias (ACN), que Fournier, finalista bajo los cinco aros en Río de Janeiro 2016 en el single (1x), peso abierto, y multimedallista en copas y campeonatos mundiales, se encuentra en proceso de retiro.

Al respecto, García explicó que el destacado atleta del municipio de Caimanera, y próximo a cumplir 33 años -31 de diciem-

bre-, efectuó la solicitud a la Comisión técnica y aún está en proceso de aprobación.

Agregó el presidente de la Federación de Remo a la ACN que una de las principales razones por la que el guantanamero planteó el retiro fue el tiempo -ocho meses- de inactividad por el nuevo coronavirus, así como también la edad, a lo que se une su condición de padre de una pequeña hija junto a su esposa y expiragüista Yusmari Mengana, quien está actualmente embarazada.

Todavía no es oficial, pero lo cierto es que realizó la solicitud, se analiza lo planteado y se le dará respuesta a todos sus argumentos, apuntó el directivo.

• Carlos GONZÁLEZ REGO, de la ACN

Softbol de veteranos

El CAN eliminó a Jamaíquinos

Al director de Jamaíquinos, Orlando Claxton (Cachón), le salió el disparo por la culata y cayó abatido por su trampa. Como en su equipo alinean hombres de largo metraje, como los expeloteros de series nacionales Yónger Fistó, Enrique Preval y Ariel Benavides (este último también militó en el equipo Cuba), cambió la bola de juego por una nuevecita y de mayor vote.

Su ardid le costó caro, tanto como la clasificación para la final, pues los "muchachones" del CAN la emprendieron a batazo limpio contra su pitcher estelar Abraham Cardosa, hasta marcar el nocaout en el sexto, 14 carreras por 4.

De frenar a las huestes de Cachón y virarle la torta al revés se encargó Jorge Luis Merencio, con un pitcheo de ensueño, caracterizado por su acostumbrado control sobre las esquinas. Como dato curioso resalta el hecho de que el inicialista, el camarero y el jardinero derecho no realizaron ni un out. Prácticamente todos los outs fueron por elevados y sucias las 4 carreras permitidas.

Alberto Bacilé de 4-3 (jonrón con las bases llenas,



Hubo fiesta del aluminio en el campo de Vitilla, con dos nocaouts.

dos dobles y seis impulsadas, entre ellas las dos que decretaron el fuera de combate), lideró el ataque avícola. Lo secundaron Abdel Cumbá, de 4-4, y Ángel Bouly de 2-2, con jonrón y 5 fletadas. Por Jamaíquinos Alexander Cumbá y Enrique Preval conectaron de 3-2.

Esa fue la cuarta victoria consecutiva de Merencio y quinta del torneo, frente a dos reveses. Cardosa cargó con su quinto fracaso en ocho decisiones.

La fiesta del aluminio continuó en el segundo juego, en el que Vitilla noqueó a Etecsa en 5 entradas 17 por 5, y de paso lo envió a enfrentarse este domingo

con el CAN, en busca del pase a la discusión del título, precisamente frente a Vitilla, líder de la etapa clasificatoria.

El choque lo ganó Carlos Lago (6 y 3) y lo perdió David Bigñote (7 y 3). Por los vencedores Ismael Sánchez bateó de 3-3, con igual cantidad de impulsadas; mientras Julián Muñoz y Rogelio Félix lo secundaban con 3 imparables en 4 veces al home. Por los comunicadores sacaron la cara Narciso Jay y Aravel Vera, ambos de 3-3, este último con un cuadrangular.

• Texto y foto: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

El fútbol a debate

El papel de la autosuperación y de capacitar periódicamente a profesores y entrenadores para lograr resultados superiores a todos los niveles, fue resaltaado por Ariel Sainz, vicepresidente del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Índer), durante el intercambio en Guantánamo sobre el desarrollo del fútbol, que nacionalmente realiza dicho organismo y la Asociación de Fútbol de Cuba (AFC).

En el espacio, al que asistió también Oliet Rodríguez, comi-

sionado nacional e integrante del ejecutivo de la AFC, Sainz también insistió en el papel de la familia y las glorias del deporte en la labor política ideológica constante, y en el uso de las Tecnologías de la Información y la Comunicación, que aporta nuevos códigos para el trabajo educativo.

Entre los temas debatidos resaltan la superación de los entrenadores y su necesaria categorización para actuar en cada nivel competitivo, las dificultades a resolver en el desempeño

de los árbitros, y las concenientes al sistema competitivo desde las categorías escolares hasta la principal liga cubana, así como las limitaciones para el entrenamiento de los niños, tomando en cuenta los horarios y la carga docente vigente en las escuelas primarias y secundarias.

Al respecto, se recordó las oportunidades que establece el más reciente Convenio Índer-Ministerio de Educación, que debe enriquecerse en la base con el diálogo, la profesionali-

dad y la colaboración de todas las partes intervinientes.

Los entrenadores, atletas, directivos, académicos, periodistas y médicos presentes se refirieron, además, al valor de las competencias interescolares y la correcta selección de talentos; la necesaria cohesión que debe existir entre la Escuela de Integración Deportiva y los combinados; el acceso a modernas tecnologías para el entrenamiento; la calidad y disponibilidad de instalaciones para el fútbol; la ausencia de la lid na-

cional en nuestros canales de televisión; el impulso requerido al fútbol; la carencia de balones y otros medios de enseñanza, y la importancia de respaldar salarialmente a los atletas de las academias provinciales.

Guantánamo acogió la segunda parada del recorrido nacional para debatir sobre el presente y futuro del fútbol cubano, que tiene la intención de crear una base sólida para ese deporte, a partir de los criterios de todos sus actores. (Con información de *Jit*)

Reconoce ministro de Educación Superior a Universidad de Guantánamo

El ministro de Educación Superior José Ramón Saborido Loidi felicitó hoy a la Universidad de Guantánamo por los resultados de este año en el enfrentamiento a la pandemia y la contribución al desarrollo de la provincia, durante un recorrido y encuentro con estudiantes y trabajadores de ese centro.

Durante el intercambio vespertino, en que el titular recibió la Medalla de Honor Casa de Ciencia y Progreso nivel uno de esta academia, de manos de su rector Alberto Turro Breff, se destacó el exitoso cumplimiento de los procesos sustantivos y la participación en tareas de impacto para el desarrollo local.

A la vez que elogió las transformaciones y los logros, el ministro llamó a aumentar su socialización y acrecentar el rol universitario en la aplicación de la ciencia en la producción de alimentos y la prestación de servicios para el pueblo, y el protagonismo y motivación de los jóvenes en las redes sociales de *Internet* frente a las campañas mediáticas contra el país.

Los estudiantes y trabajadores universitarios guantanameros se preparan para iniciar en febrero el próximo curso, mientras cumplen tareas metodológicas propias y productivas en la



El investigador Rodríguez Oruña entrega al ministro una muestra de productos cultivados y conservados en cooperación con las FAR.

recogida del café y la producción agropecuaria, informó el rector.

Igualmente, Saborido Loidi recibió de manos del investigador José Antonio Rodríguez Oruña, una muestra de productos agropecuarios culti-

vados y conservados, como resultado de la colaboración con las Fuerzas Armadas Revolucionarias en el territorio.

La Universidad de Guantánamo es una prioridad para el Partido y el Gobierno en la provincia, por el rol que cumple en los programas para la producción de alimentos, la prestación de los servicios y el desarrollo a corto, mediano y largo plazo en el territorio, en vínculo con los organismos, subrayaron representantes de las autoridades políticas y administrativas presentes, al felicitar al colectivo, en ocasión de la jornada por el Día del Educador (22 de diciembre).

Funcionarios del equipo ministerial señalaron positivamente la situación advertida en las áreas de formación de pregrado y posgrado, economía y recursos humanos, y llamaron a acompañarlas en el proceso de ordenamiento en marcha.

También la Universidad reconoció a la Dirección provincial de Trabajo y Seguridad Social en la ocasión, en que se señaló la ubicación laboral de los 2 mil 318 graduados por la Casa de Altos Estudios este año.

● **Texto y foto: Víctor Hugo PURÓN FONSECA**

Favorable situación en los embalses

La ciudad de Guantánamo, el principal asentamiento poblacional de la provincia, enfrenta al periodo seco con una situación favorable en los principales embalses que la abastecen, a un 96 por ciento Faustino Pérez y a un 74 por ciento La Yaya, el más grande de la provincia con su vaso de 160 millones de metros cúbicos de agua.

Menos favorecido de la época lluviosa salió Jaibo, que también aporta al esquema de distribución de la urbe y en estos momentos solo almacena el 46 por ciento de su capacidad, lo cual sigue siendo significativo pues puede represar unos 120 millones de metros cúbicos del vital líquido.

Además de las poblaciones humanas de la ciudad de Guantánamo y asentamientos aledaños, las presas también sostienen el desarrollo de la acuicultura, la agricultura y la ganadería en el Valle de Guantánamo, además de las industrias no alimentarias y alimentarias, estas últimas concentradas al sur de la urbe.

Según un reporte de la Delegación provincial de Recursos Hidráulicos, Los Asientos se encuentra a un 83 por ciento de su capacidad.

La peor parte sigue "tocando" a Pozo Azul, que a pesar de las precipitaciones generadas durante la época lluviosa y las posibilidades del trasvase desde el río Sabanalamar, solo acopia el 39 por ciento de su aforo, para sustentar la distribución de agua a la población e irrigar las plantaciones del Valle de Caujerí.

De manera general, la provincia transita el segundo mes de la temporada seca -que se caracteriza por una disminución de las precipitaciones- con sus principales presas a un 65 por ciento de capacidad total, según los expertos ligeramente inferior a lo que se registró en igual fecha del año anterior.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Estudiantes de Medicina rechazan maniobras desestabilizadoras en Cuba

Estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo manifestaron su apoyo al proyecto social cubano en acto efectuado en la Plaza de la Revolución Mariana Grajales Cuello, desde la cual rechazaron los últimos intentos desestabilizadores de quienes financiados por el imperio pretenden subvertir la tranquilidad y conquistas de la nación.

Alexis Lobaina Díaz, presidente de la Federación Estudiantil Universitaria en Ciencias Médicas, manifestó que es inadmisibles que se quiera defender la democracia desde el apoyo a mercenarios y anexionistas, que atentan contra las posibilidades de toda democracia en Cuba.

En sus intervenciones los estudiantes reconocieron la resistencia del pueblo cubano ante las hostilidades y acciones imperiales para aislar al país, y cómo a pesar de los problemas la nación exhibe resultados esperanzadores.

Laila Jacqueline Nicholson, becaria de Sierra Leona, expresó su admiración por la nación antillana al resaltar cómo las dificultades no le impiden a la Isla abrir la mano para compartir lo que tiene, también destacó las garantías que poseen los cubanos en cuanto a la atención médica sin ningún tipo de discriminación.

La tranquilidad ciudadana, las oportunidades de superación en materia educativa, y los principios humanistas que fundamentan la sociedad cubana son de las cuestiones que el estudiante de segundo año de Medicina Isnael Blanco Frómata precisó ameritan preservarse y defenderse por los cubanos.

Respaldan en Venceremos declaración de la UPEC

Los periodistas de la delegación de la UPEC y trabajadores de *Venceremos* proclamaron su total apoyo a la declaración de la presidencia nacional de la UPEC *Diálogo sí, chantaje jamás* y subrayaron que "la declaración representa cabalmente al gremio en todos sus términos."

Durante un matutino especial los "venceremistas" subrayaron su vocación revolucionaria y advirtieron que desde las diferentes plataformas defenderán a Cuba frente a sus enemigos como dignos profesionales y representantes del genuino periodismo guantanamero.

Como nuestro nombre lo proclama -puntualizaron en el mitin-, *Venceremos* ante el desafío que ahora vuelve a plantear la contrarrevolución abierta y solapada. *Venceremos* con nuestro mensaje profesional comprometido con la Patria, la Revolución Cubana y el Socialismo, vigilantes, firmes y opuestos a las pretensiones derrotistas, entreguistas, contemporizadoras y antipatrióticas de los mercenarios de la hora actual, quienes sueñan con el chantaje y el oportunismo, mal enmascarado de diálogo para destruir el sistema, el proceso y el proyecto como el imperio y sus secuaces lo han intentado infructuosamente durante más de medio siglo.

● **Víctor Hugo PURÓN FONSECA**

Duplica su población mayor cactus endémico del país

El aguacate cimarrón (*Dendrocereus nudiflorus*), una de las plantas endémicas más amenazadas de Cuba, duplicó entre los años 2018 y 2020 su población en la Reserva Ecológica Hatibonico, un área protegida localizada al Oeste de la bahía de Guantánamo.

Especialistas y técnicos de la Unidad provincial de Servicios Ambientales (UPSA) Alejandro de Humboldt contabilizaron hace dos años 80 nuevos individuos y, al cierre del 2020, la población total se incrementó a 170, de ellos, 89 adultos.

Como fruto de un programa de manejo y conservación impulsado por la UPSA, en el Centro Oriental de Ecosistemas y Biodiversidad (Bioeco), de Santiago de Cuba, se obtuvieron con métodos biotecnológicos 110 posturas, de las cuales sobrevivieron 33.

Con empleo del método asexual (esquejes) se lograron decenas de nuevos ejemplares y se introdu-

jeron otras técnicas para acelerar la germinación del *Dendrocereus nudiflorus*, un cactus con gran porte y tronco leñoso que puede vivir más de 500 años.

El aguacate cimarrón es muy susceptible a los cambios en su hábitat, de ahí la necesidad de multiplicar esfuerzos con vistas a su conservación, elemento imprescindible para el mantenimiento de la viabilidad de sus poblaciones.

También identificada como flor de copa, esa planta produce los frutos más grandes de su especie, muy parecidos a los del árbol conocido popularmente como aguacate (*Persea americana*), los cuales adoptan una intensa coloración verde cuando están completamente maduros.

La actividad turística, carbonera y la acción depredadora de grillos y hormigas amenazan su entorno en la Reserva Ecológica Hatibonico.

● **Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE**

Desde la Web

Se prioriza atención a pacientes con enfermedad renal crónica

El sistema de Salud Pública cubano garantiza, de manera gratuita, sistemáticos tratamientos de hemodiálisis, pese al bloqueo económico, comercial y financiero a Cuba, muestra de ello es la atención a unos 170 pacientes con enfermedad renal crónica de Guantánamo. La doctora María Victoria Vega De la Torre, jefa del grupo provincial de Nefrología y de ese servicio en el Hospital Dr. Agostinho Neto, explicó que cada tratamiento tiene un costo para el Estado de unos 300 dólares, y se aplica como promedio 12 veces en el mes a cada paciente (www.radioguantanamo.icrt.cu)

Cultura y Turismo firman convenio de trabajo

En Guantánamo impulsan el

desarrollo local a partir de las oportunidades que genera el sector del Turismo. De ahí que se aprobara un convenio de trabajo entre la Delegación de Turismo y el Sectorial provincial de Cultura para potenciar desde los diferentes circuitos y espacios, las tradiciones culturales autóctonas. Seguir consolidando el trabajo e identificar nuevos productos en su agenda para el disfrute del nacional y el foráneo fue otro de los compromisos, en pro de impulsar el progreso turístico, un área clave para el desarrollo socioeconómico del país. (www.solvision.cu)

Proyecto RedAr apuesta por perspectiva inclusiva a favor de la mujer

Productoras, representantes de centros científicos, de las organizaciones relacionadas con la Agricultura y sus delegaciones en los tres municipios beneficiarios del

proyecto #RedAR dialogaron en Guantánamo acerca de la incorporación femenina en las Brigadas FMC-ANAP y el funcionamiento de los Comités de Género, cuyos roles son esenciales para contribuir a la agricultura resiliente. Kenia Lorenzo, especialista de la Asociación Cubana de Técnicos Agrícolas y Forestales, reconoció que el proyecto logra efectivas capacitaciones técnicas, fortalecimiento de las estructuras, mayor sensibilización con la realidad de la mujer rural y avances en su liderazgo transformador.

Durante el taller *Juntas fortaleciendo el trabajo de los Comités de Género*, que se efectúa en Guantánamo, se debatió también sobre las brechas desde el enfoque de género que aún persisten en las cooperativas. (www.radioguantanamo.icrt.cu)